
酒类终端盈利状况堪忧

2015年，中酿酒团购在全
国18个省份，抽查7000家酒类
零售终端，涵盖专业烟酒店、便
利店、单体超市、杂货店等零售
业态。大型连锁超市因采购和
经营方式的独特，不在本次调查
范围之内。调查内容包括经营
品种、进货渠道、经营方式、盈利
状况、对酒类市场前景的看法等
内容。

调查结果显示，受酒类整体
大环境拖累，过半数酒类终端盈
利不足千元。这些终端大多数
以社区、村镇杂货店、单体小超
市为主。销售主要面向本辖区
居民，且缺乏批发渠道或大宗供
货渠道。经营的酒类以中低档
本地酒为主，零星销售“茅、五、
剑”等全国酒类。

一位经营单体小超市的老
板告诉记者，销售酒类主要是为

了保持货品的齐全，基本上不怎
么挣钱。销售一瓶当地酒挣几
块钱，运气不好的话，囤一箱一
个月也卖不完。至于高端酒，更
是连货都不敢备，一箱酒几千块
钱，半年也未必卖得出去，很不
划算。所以他也不怎么备货，有
人要了赶紧通知送货的小伙子
送货，挣个跑腿钱。

“终端盈利”成酒业核心问题

中酿酒团购总经理王文明
认为，大环境的变化逼迫酒类终
端改变思路积极创新。遗憾的
是，多数经营者还保持着上世纪
八十年代“供销社”的经营思
路。这也是造成半数终端酒类
盈利不足千元的根本原因。酒
类行业，已经过了傻子都能挣钱
的时代，盈利首先成为了酒类零
售的大问题。

据介绍，传统的酒类终端，
处于整个流通链条的最下端，

在经过层层加价后，所能获取
的盈利微乎其微。再加上电
商、专业渠道的价格冲击，甚至
不得不牺牲仅有的利润来冲击
销量。这也是目前终端盈利差
的原因所在。

据了解，目前市场酒类B2B
新兴企业多数仍建构在这种传
统模式基础上。通过建立平台
网站，试图绕过中间批发商直接
与终端发生交易。通过节省中
间费用让利给终端，让终端获利
增加。

一位不愿透露姓名的投资
界人士认为，这是一种书生意气
的做法。“B2B生意，‘朝批’这类
企业早已在做，并且已经做到了
极致。你的仓储没有‘朝批’好，
配送人员没有他多，服务没有他
好，返点也没有他多。仅仅因为
披着电商的外衣，就声称要革
‘朝批’的命，从风投那里骗点
钱，可能会成功一次，但绝不会
有第二次。”这位人士评论说。

新思维决定酒类B2B命运

“中酿酒团购的思路不是取
代中间批发商，而是与批发商竞
合”，中酿酒团购总经理王文明
表示。

据了解，中酿酒团购是一种
建构在全新理念基础之上的新
型酒类B2B电商企业。中酿酒
团购不排斥代理商，代理商可
与名烟名酒店、大型商超等终
端纳入会员体系，同时整合各
品牌酒企产品，形成酒厂到终
端的销售链条。分享酒水行业
的信息，整合酒行业从生产到
销售各环节的信息，全面服务

于酒企与会员。
“卖茅台、五粮液，需要跟超

市、网络各方面比价，但卖三人
炫只要跟酒仙网比价就行，这个
酒只有酒仙网卖。在北京就卖1
瓶山东的景芝，怎么办，也可以
直接从中酿酒这里下单。这才
是中酿酒团购的核心竞争力。
试图绕过代理商缩小中间差价
形成核心竞争力的做法，既愚蠢
也不可行。”王文明称。

截至目前，中酿酒团购已经
在全国布局近1000个县区级市
场，目标是在未来三年内覆盖全
国市场，服务全国范围内的100
万个会员。

（中国经济网）
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本报讯 张勇 据财政部近日发布
公告称，自2016年1月1日起，我国将
对进出口关税进行部分调整。从调整
目录来看，婴幼儿奶粉关税下降幅度
不小，有望促进一般贸易进口替代部
分“海淘”的市场份额。

专家分析指出，海关关税每年有
一次集中的例行调整，这次调整对民
众日常生活不会有太大影响，但可能

降低婴儿奶粉等部分进口商品价格，
对民众而言是一大利好。

公告中提到，根据中国与其他
有 关 国 家 或 地 区 签 署 的 贸 易 或 关
税优惠协定，2016年将对中国与冰
岛、瑞士、哥斯达黎加、秘鲁、新西兰
自贸协定以及内地与港澳更紧密经
贸关系安排等 7个协定实施进一步
降税。

由 美 国 开 心 果 种 植 者 协 会
(American Pistachio Growers，简 称
APG)一手打造的第五季“加州小姐
中国行”于2015年12月10日至18日
在上海、宁波、西安和北京四地陆续
举行。16日，该协会在北京东城职

业大学举办了系列活动，美国驻华
使馆农业贸易部主任、种植者代表
以及东城职业大学烘焙专业学生、
40家媒体记者互动，展示了各种新
产品，现场制作了开心果蛋糕，并进
行了评比。

离元旦、春节还有一段日子，可京城
百姓早已纷纷着手预订老字号餐位。记
者近日从多家老字号名店获悉，元旦的
雅间已经订出七成多，而年三十的雅间
同样预订率达到八成左右。

据了解，京城老字号元旦的雅间不
仅预订火热，而且时间特别早。如又一
顺元旦的雅间在国庆前就已经订出了四
成多。此外，不仅是元旦当天的雅间预
订火爆，就连12月31日的元旦“年夜饭”
预订也特别火，像烤肉季12月31日晚餐
时段的雅间已经订出超八成。“年年都这

样，放假前一天的晚餐就开始爆满，估计
在12月中旬，雅间订的就差不多了。”餐
厅负责人说。

鸿宾楼、烤肉宛、同和居、砂锅居、峨
嵋酒家、烤肉季等老字号年夜饭雅间的
预订均已达到了八成左右，而在鸿宾楼、
烤肉宛、同和居、同春园等老字号名店的
预订单上，记者发现竟然有不少顾客是
在2015年初的除夕就订上了2016年除
夕的年夜饭，跨年预订年夜饭已经成为
不少顾客年夜饭消费选择。

（新华网）

行业资讯

酒类终端盈利状况堪忧酒类终端盈利状况堪忧

明年起进口婴幼儿奶粉有望降价

老字号年夜饭包间预订达八成

临近年底，酒类B2B龙头企业“中酿酒团购”发布《2015年中国
酒类零售终端白皮书》。据抽样调查显示，超过半数的终端，通过销
售酒类获得的盈利竟然不足千元(不含其他类商品销售盈利)，近八
成终端年盈利不足万元。

图为互动现场展示作品 张乔生 摄

美国开心果种植者协会在京举办活动


